

Lutte contre les violences faites aux enfants : la Fondation des Usagers du Système de Santé a remis ses Prix 2025

La Fondation des Usagers du Système de Santé avait lancé le 6 janvier dernier ses Prix sur un enjeu sociétal majeur : la lutte contre les violences faites aux enfants.

Les 49 dossiers reçus ont été étudiés et départagés par le Comité de la Fondation le 2 avril dernier, et trois Prix ont été attribués ainsi que deux « Coups de cœur » à l'occasion d'une cérémonie qui s'est tenue sur le stand de la FHP dans le cadre du Salon SantExpo le 20 mai dernier.

Le 1^{er} Prix (15 000 euros) a été attribué à **l'association IKI IKI**, qui met l'art et le jeu au service de la santé affective et sexuelle des enfants et des adolescents, avec des interventions dans les établissements scolaires, la création d'outils pédagogiques et la formation des professionnels de l'enfance. Un parcours ludique de prévention des violences pour les 6-12 ans, baptisé YATTA, pour les écoles et centres de loisirs, et un outil, le « violentomètre », pour informer les enfants sur leurs droits et leur apporter des repères en termes de relation avec autrui, ont été créés, également dans un objectif de formation des professionnels.

Le 2^{ème} Prix (12 500 euros) a été attribué à **l'association EPA Ecoute-moi, Protège-moi**. Crée en 2019 à la Réunion, l'association EPA agit pour sensibiliser et prévenir les violences, accompagner les enfants victimes et assurer une prise en charge rapide et adaptée. En 2024 a été lancé le « Gayaromètre », un outil novateur d'éducation émotionnelle et de sensibilisation destiné à lutter contre les violences faites aux enfants en leur permettant d'exprimer leurs émotions, décliné en français et en créole.

Le 3^{ème} Prix (10 000 euros) a été attribué à **l'association Innocence en Danger**, qui a pour objet la protection et la défense des enfants victimes de toute forme d'exploitation sexuelle. Hormis la permanence juridique, l'association organise des « séjours de résilience » pour les mineurs victimes, gratuits, destinés également à des adultes ayant été eux-mêmes victimes dans leur enfance. Chaque année en France, 166 000 enfants sont victimes de violences sexuelles, un chiffre qui ne prend en compte que les cas signalés.

Les deux Coups de cœur (5000 euros chacun) ont été attribués à :

A propos de la Fondation des Usagers du Système de Santé :

La Fondation des Usagers du Système de Santé a pour mission de promouvoir les initiatives remarquables émanant d'associations ou de structures de soins, en faveur de la démocratie sanitaire, des droits des patients, de l'égal accès aux soins, de la prévention/promotion de la santé, et de la prise en compte de la parole des patientes et des patients. Abritée depuis son origine par la Fondation de France, et créée à l'initiative de la Fédération de l'Hospitalisation Privée, elle est présidée par Jean Leonetti.

Contact :

Béatrice Noëllec,
Déléguée Générale de la Fondation des Usagers du Système de Santé
contact@fondationdesusagers.fr

L'association Céleste, fondée sur la culture de l'accompagnement de l'enfant et de sa famille, a créé une capsule e-learning de 30 minutes pour sensibiliser familles et professionnels au syndrome du bébé secoué, permettant de comprendre cette forme de maltraitance et ses conséquences, d'identifier les facteurs de risques et de prévenir les situations critiques. Environ 200 bébés sont touchés chaque année en France.

L'association La Cause des Enfants rassemble des professionnels bénévoles qui luttent contre la maltraitance des enfants. Des interventions, notamment dans les écoles, auprès des enfants visent à leur apprendre à exprimer leur ressenti, à faire respecter leur corps, à identifier les situations à risques et à rechercher des soutiens d'adultes de confiance en cas de difficultés. Une vidéo réalisée en partenariat avec la Compagnie « Six pieds sur terre », permet d'interagir sur les violences, les cyberviolences et le respect des droits de l'enfant.

Pour **Lamine Gharbi**, président de la FHP, « *Les 49 dossiers reçus, remarquables, montrent la mobilisation des associations et des professionnels pour sensibiliser, repérer les maltraitances, prendre en charge les enfants victimes et combattre de toutes les manières ce fléau. Je remercie la Fondation de France, les membres du Comité de notre Fondation, et je félicite les associations distinguées* ».

Pour **Jean Leonetti**, président de la Fondation, et **Béatrice Noëllec**, déléguée générale, « *Les Prix attribués et le soutien financier permettront aux associations de développer leurs initiatives vers davantage de bénéficiaires, et de renforcer leur combat contre les violences faites aux enfants. Ce drame sociétal majeur doit être pleinement pris en compte par la puissance publique et nous espérons que ces Prix contribueront à faire tomber les tabous sur le sujet* ».

A propos de la Fondation des Usagers du Système de Santé :

La Fondation des Usagers du Système de Santé a pour mission de promouvoir les initiatives remarquables émanant d'associations ou de structures de soins, en faveur de la démocratie sanitaire, des droits des patients, de l'égal accès aux soins, de la prévention/promotion de la santé, et de la prise en compte de la parole des patientes et des patients. Abritée depuis son origine par la Fondation de France, et créée à l'initiative de la Fédération de l'Hospitalisation Privée, elle est présidée par Jean Leonetti.

Contact :

Béatrice Noëllec,
Déléguée Générale de la Fondation des Usagers du Système de Santé
contact@fondationdesusagers.fr